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                         Lactuca  plumieri  (L.) Gre & God. 
                                        Laitue  de  Plumier 

  Plusieurs botanistes ont fait la description de cette laitue et lui ont donné le nom : 

_ Mulgedium plumieri (L.) De Candolle    

_ Ciberbita plumieri (L.)  Kirchleger,  était le nom officiel pendant plus de cent ans avant que  

Grenier et Godron officialisent  le premier nom de  Lactuca plumieri (L.)  

 

      Présente sur toute la chaîne des Pyrénées, où elle porte les noms de : 

  _ Chicoina azul               en Aragon   

  _ Iletuya de muntanya     en Catalogne 

  _ Leytugue  blue de mountagne   en Vallée d’Ossau 

    Quelle plante choisir parmi cette palette de plantes qui se présentent en fleurs ce mois de juin 

en Vallée d’Ossau ?  

    La laitue de Plumier a retenu mon attention, elle est belle et se laisse admirer dans les lieux où 

elle se développe.  

    Très facile à reconnaître elle peut se passer  

de description, son image suffit largement.         

C’est une Astéracée et comme les laitues de 

nos jardins elle est fortement appréciée par 

les limaces de montagne et pour se protéger 

de ces voraces elle a choisi dans la plupart 

des cas d’avoir les pieds dans l’eau de nos 

ruisselets et aux bords des torrents. 

      Plante dédiée par Linné au botaniste          

      Charles Plumier  1646-1704 

      On sait peu de chose de la jeunesse de Charles 

Plumier , si ce n’est qu’il nait  à Marseille en 1646 

et entre très jeune dans l’ordre des Minimes. 

       

    Remarqué pour sa grande habileté en toutes choses et sa curiosité universelle, il étudie les 

mathématiques et la peinture. Envoyé dans un couvent à Rome, il y fait la connaissance de 

Paolo Boccone qui va l’initier à la botanique. 

    A son retour en France, il approfondit ses connaissances dans cette discipline avec Tourne-

fort et obtient la permission de recueillir les plantes dans les îles des côtes de Provence et du 

Languedoc. En 1689, il part aux Antilles françaises ; le zèle dont il fait preuve là-bas est ré-

compensé à son retour par une pension de la Cour et le titre de botaniste du Roi. 

    Sur ordre de Louis XIV, il repart deux fois en Amérique en 1693 et en 1695. Il en rapporte 

à chaque fois des manuscrits d’une grande richesse, illustrés de planches extrêmement précises. Doué d’une gran-

de facilité pour le dessin, il n’intègre pas moins de 6000figures dans ses ouvrages. Cependant, loin d’être un sim-

ple descripteur, il distribue en genres les plantes et les animaux qu’il observe.  

      Sa classification tout à fait originale est reprise plus tard en partie par Linné. Il meurt brusquement à la veille 

d’un nouveau départ, à l’âge de 56 ans.      Sources Internet 

 

   Douze espèces de Laitues plus quelques hybrides et variétés sont présentes sur les deux versants des Pyrénées  : 
Lactuca alpina ; muralis ; perennis ; plumieri ; quercina ; ramosissima ; saligna ; sativa ; serriola ; tenerrina ; 

viminea ; et Lactuca virosa.        Lactuca  sativa   plus ses hybrides et variétés sont les laitues de nos jardins. 

    Presque toutes sont des plantes médicinales ou comestibles, mais seulement trois font l’objet 

de cueillettes commerciales sur le territoire métropolitain. 
 

    Dans la mythologie égyptienne il semble que quelques laitues auraient des vertues aphrodisia-

ques ; il est possible que la sève laiteuse de ces plantes ait été assimilée à un sperme magique. 


